
2022年度後期 ［ 社会保障法 ］ 授業評価アン
ケート（2023年1⽉16⽇実施）

1. 学年（その他と回答した⽅は具体的に記⼊してください。）

2. この授業の出席状況は？

22
応答

13:39
完了するのにかかった平均時間

終了済み
状態

法学部１年⽣  0

法学部２年⽣ 3

法学部３年⽣ 17

法学部４年⽣以上 2

その他 0

全て/ほとんど出席した 14

だいたい出席した 8

あまり出席しなかった 0

全く/ほとんど出席しなかった 0



3. 授業内容に興味がもてましたか。

4. 授業内容は理解できましたか。

5. 上記質問において、そのように回答した理由は？

0
応答

たいへん興味がもてた。 10

興味がもてた。 11

どちらともいえない。 1

あまり興味がもてなかった。 0

全く興味がもてなかった。 0

わからない。 0

よく理解できた。 1

だいたい理解できた。 17

どちらともいえない。 3

あまり理解できなかった。 1

全く理解できなかった。 0

わからない。 0



6. 授業内容の⽔準は適切と思いますか。

7. 上記質問において、「あまり適切ではない」「全く適切ではない」と答えた理由について、下の中から
該当するものを⼀つ選んで、該当するものにチェック付けてください。（理由をその他と回答した⽅
は具体的に記⼊してください。）

8. 教員は⼗分準備していると思いますか。

適切だと思う。 13

だいたい適切だと思う。 8

どちらともいえない。 1

あまり適切ではないと思う。 0

全く適切ではないと思う。 0

わからない。 0

内容が⾼度すぎる 0

内容が簡単すぎる 0

内容に関⼼がもてない 0

その他 0

よく準備している。 14

おおむね準備している。 8

どちらともいえない。 0

どちらかいえば準備が⾜りない。 0

全く準備が⾜りない。 0

わからない。 0



9. 教員の説明の仕⽅はいかがでしたか。

10. 教員の話は聞き取りやすかったですか。

11. 板書・OHP・配布資料等の視覚的⼯夫は授業を理解するのに効果がありましたか。

たいへん分かりやすかった。 4

分かりやすかった。 16

どちらともいえない。 2

分かりにくかった。 0

⾮常に分かりにくかった。 0

わからない。 0

聞き取りやすかった。 7

だいたい聞き取りやすかった。 13

どちらともいえない。 2

やや聞き取りにくかった。 0

⾮常に聞き取りにくかった。 0

わからない。 0

効果があった。 10

おおむね効果があった。 9

どちらともいえない。 2

あまり効果はなかった。 1

全く効果はなかった。 0

わからない。 0



12. あなたはこの授業をどのように評価しますか。

13. 上記質問でそのように考える理由は何ですか。

11
応答

個別回答末尾に掲載

⼤変評価できる。 9

評価できる。 12

どちらともいえない。 1

あまり評価できない。 0

全く評価できない。 0

わからない。 0

14. ⾃由記述

6
応答

個別回答末尾に掲載



13. 上記質問でそのように考える理由は何ですか。
授業の進み方や欠席時のフィードバックが適切だったため。
年金法分野について詳しく解説があったから。
レジュメや制度の図解など、説明がわかりやすかった。

小テストがあることで理解の助けになった。

授業から新たな学びを得られたから。
レジュメや資料が充実していて、わかりやすかったです。

14. 自由記述

授業に限らない先生の話がとても面白かったです。

社会福祉についてきちんと勉強をしたことがなかったので、興味深く聞くこ
とができた。年金や健康保険のような身近な制度について学ぶことができ、
基本的なことから勉強をできてよかった。
図表や具体的なデータを見ながら社会保障制度の現状や課題について学ぶこ
とができた。少子高齢化の進行は特にこの分野では深刻で新たな制度の構築
が急務なのかと当初は考えていたが、歴史の積み重ねの上に現在があって、
現の制度が絶妙なバランスを保ちながら機能している側面もあると知り、仕
組みと運用をよく知っていなければ適切な議論ができないことを痛感したの
で、引き続き目を向けていきたい。できれば子ども福祉法の分野まで学びた
かったが、まずは障害者福祉法の発想をきちんと押さえようと思う。

授業内容は大変興味深く、先生のご説明も分かりやすかったのですが、話す
スピードが速く、時々お話に着いていけない場面があったので、もう少し話
す速さを抑えていただけると有難かったと感じております。
小テストを使って復習をしながら学習を進めることができたから。レジュメ
も見やすく、解説も良かったと思う。年金や医療保険などやや制度が難しい
ところもあったが、丁寧に講義していただいた。
身近にありながらその実態をよく分かっていなかった医療保険や年金制度な
どについて、具体的な問いを立てながら学ぶというやり方も、定期的に小テ
ストで分野のまとめをしてもらうことも勉強しやすくてよかったから。

①先生が授業に対して準備されたもの、②授業での先生のご説明を総合的に
判断させていただき、この授業を「大変評価できる」との結論付けました。
毎単元ともに教科書に近い授業資料を作成していただき、それを使って丁寧

複雑な制度が多い中、説明を実際のエピソードも交えてお話してくださって
興味を持てた。

授業内容は大変興味深く、先生のご説明も分かりやすかったのですが、話す
スピードが速く、時々お話に着いていけない場面があったので、もう少し話
す速さを抑えていただけると有難かったと感じております。



学生による授業評価に対する担当教員の所見

社会保障というのは、今後利用し続ける身近なものであるので、履修してよ
かったと感じる。
内容にすごく興味があったので、基本的な内容から学ぶことができてよかっ
たです。各回のテーマに沿った問題が用意されているのも、授業の方針が分
かりやすくて安心しました。

ご意見お寄せ頂き誠にありがとうございます。本年度もレジュメが詳しすぎ
る故，どうしても情報量過多になりがちで，話も早くなってしまいます。ま
た，詳しく説明しすぎるが故に進度も遅くなりがちになります。もう少し網
羅的に，且つ，的を射た構成を心がけたいと思います。本年度は久しぶりの
対面講義でしたので，直接関係のない話もすることがあり，それもまた対面
講義の醍醐味であったと思いました。受講生の皆さんにはお付き合い頂いて
誠にありがとうございました。


	
	27




